

C'est là une des raisons qui nous ont amenés à exprimer notre soutien du processus de Contadora dès son lancement et à fournir une assistance diplomatique concrète. À la demande des pays du Groupe de Contadora, nous avons préparé des observations détaillées sur les mécanismes de contrôle et de vérification à divers stades d'élaboration des projets d'Accords de Contadora, sur la base de notre longue expérience des activités de maintien de la paix des Nations Unies. Nous avons également prêté notre concours aux efforts de réconciliation au Nicaragua en assistant à Bogota et à Mexico aux pourparlers entre les représentants des Sandinistes et le groupe autochtone d'opposition Misurasata.

Nous considérons que la création du Groupe de soutien composé de l'Uruguay, du Brésil, de l'Argentine et du Pérou, ainsi que la conférence qui s'est tenue récemment au Luxembourg entre la Communauté européenne, l'Espagne et le Portugal, le Groupe de Contadora et les pays de l'Amérique centrale constituent des efforts méritoires en vue de renforcer le processus de paix dans la région. Nous appuyons pleinement ces efforts, ainsi que les mesures complémentaires qui ont été prises de temps à autre pour promouvoir le dialogue entre certains des protagonistes dans la région. Dans cet ordre d'idées, nous avons été réconfortés d'entendre des allusions au dialogue dans l'intervention qu'a faite vendredi dernier le représentant des États-Unis, l'ambassadeur Walters; nous l'avons d'autant plus été qu'à notre avis, le dialogue entre les États-Unis et le Nicaragua est un élément clé dans la recherche de solutions durables.

Nous observons en Amérique centrale une atmosphère de frustration et d'incertitude. Le Guatemala, le Honduras et le Costa Rica ont tenu récemment ou tiendront bientôt des élections nationales qui témoignent d'un renouveau de la démocratie et qui, de ce fait, contribuent au renforcement de la paix et de la stabilité dans la région. Mais la crise économique continue de se faire durement ressentir. Les incidents frontaliers entre pays voisins sont incontestablement trop fréquents. Les influences étrangères ont fait monter les enchères et continuent d'accroître les tensions. Certains des pays du Groupe de Contadora viennent d'être éprouvés par de terribles catastrophes naturelles, et nous continuons de leur offrir notre sympathie la plus sincère et notre aide. Mais tant et aussi longtemps que les peuples de l'Amérique centrale demanderont à cor et à cri la paix et la réconciliation, nous ne pouvons pas perdre espoir. Ils ne doivent pas désespérer. La poursuite des efforts des pays du Groupe de Contadora, de concert avec les gouvernements de la région, est, bien évidemment, encore plus cruciale pour eux qu'elle ne l'est pour nous. Il importe, plus que jamais, que le Groupe de Contadora poursuive son action courageuse en vue de la mise au point d'un accord régional d'ensemble. D'aucuns minimisent l'importance du processus de paix de Contadora — ils font valoir que ses résultats sont par trop limités. Ces détracteurs devraient répondre à une question qui s'impose avec évidence : où en serions-nous sans ce processus? Il a empêché l'éclatement d'une conflagration alors que la situation est de plus en plus explosive; il a créé un cadre général de paix. La réalisation de cet objectif exigera encore plus de patience et, de plus, l'indispensable volonté politique de toutes les parties en cause. La poursuite du dialogue à l'échelon régional est le seul moyen de trouver une solution à cette crise des plus complexes. La tâche à accomplir est énorme, mais il ne fait aucun doute que les enjeux le sont davantage encore.

Le Canada est disposé à continuer de contribuer à l'élaboration de dispositions de sécurité essentielles à un Acte de Contadora, en réponse aux demandes du Groupe de Contadora. Nous sommes également disposés à maintenir notre assistance au développement aux gouvernements et aux peuples de l'Amérique centrale. Et, ce qui est peut-être encore plus important, le Canada et les Canadiens continueront de suivre l'évolution de la situation dans cette région perturbée en étant animés par des intérêts et des préoccupations humanitaires.

---

S/C